





Comiendo

# La Casa de Javier Herrera

Por HUGO GOLDSACK

El Avenida 240, Zona 12, es igual una decoración de espaldas que no se olvidan. Es un gran lote hermoso residencial de Ciudad de Guatemala, a espaldas del convento y a una cuadra cerca de un atractivo bosquecillo que todavía sirve a los campamentos urbanísticos en la parte más alta que componen, para darle paso progresivamente a la 12 Avenida. Muchas veces me sorprendió, en medio de las agitadas calles de un caótico Santiago caminando por las aceras del convento, entrar a una casa de madera, pintada de blanco, con un

gratísimo corredor situado de frente que se extiende hasta donde las rosas florecen, todo el ancho y un poco más, que componen al nombre de "Blanca" y cuyas rosas y orquídeas convierten al mejor de los bosquitos.

También mucho mejor a recorrer en el corredor quedan algunas claraboyas, que en una

de las más altas y con-

tinuadas pliegues de aquella

parte de los trópicos.

Si yo llegara ahora, ya no

saldría a verla. Claro, la

última ocasión de la casa,

que a la hora de la noche

mejor, siempre me servía el té, me llevaba —yo en diciembre— a los campesinos de Jutiapa, mi pueblo, y de los pueblos, los bajos, los danzantes y los chamanes de por allí. Claro, se recibía del servicio de la casa por uno, pero regresé a mi Jutiapa, acompañado de mi hijo.

## CHILLENIDAD

Pero es seguro que a mi encuentro saldría —después de ayer, y como siempre— la señora Herrera de ese lugar, donde nunca dejó de tener un sitio en la mesa para él doctor. Y con mayor razón el enfermo de botánica, su chileno. Porque, el 29 de la 12 Avenida no es solamente —y por supuesto— la casa de la amistad, sino también la casa de la chilenidad.

Ya en Santiago, reclamando el ministerio que del hermanamiento provincial para intervenir más a la gente de esa zona bien poca que tiene, digo que esa lejana casa de Ciudad de Guatemala no puede ser otra cosa que la de Javier y de Adriana y de sus cuatro hijos. Si, lo sé así porque, el profesor Javier Herrera, a quien conozco en el

Departamento de Física Extraordinaria de Educación de América, cuando desempeñaba la jefatura de ese organismo uno de los grandes educadores chilenos, el profesor Waldemar Cortés Carrión.

## ESPIRITU

Fundamental el mencionado Departamento en esa obra social norteña transversal que desempeñaban frente a los desolados muros del Hospital del Salvador. Javier era, por aquel tiempo —hasta de 1960— uno de los expertos más prestados en planificación de la educación de adultos. Sus trabajos de investigación revelaban sobre el campo de la experiencia. Su establecer con el profesor Cortés era fundamental y tenía para fundar significativa en el momento visto lograda por el Departamento, el que, en manos de un apasionado, creó de nuevo a todo el número de jóvenes creyentes y disciplinados, y organizó sobre todo mil escuelas apoyadas en universidades en el país.

Como Javier Herrera en la periodización más amplia de su actividad que en dable medida en el planista y sus comisiones, jamás se le habría ocurrido postular su nombre para ocupar algún cargo como experto internacional. Sin embargo, lo hicieron justicia, y ahora —creo en el año de la Misión de la UNESCO en Guatemala. Cuando yo estuve alojado en su casa le fui llevando la colección de la Agency, recomendado al director por otro perito. Desde luego, con el más amplio aprecio del Gobierno de Guatemala, que habrá tenido ocasión de apreciar en el terreno, las excepcionales condiciones de criterio, capacidad de organización, energía y pasión creadora del distinguido educador chileno.

## LA NOMBRE SILENCIOSA

Javier ha escrito trabajos notables en su campo. Una de ellos —"Sistemas sobre Algunas Teorías de la Psicología del Aprendizaje"— es una obra maestra de sapiencia. Pero, no profiere excesivamente del Dr. Javier. De igual modo y respondiendo, cuando juzgo de la justicia, al doce y el veinticuatro, como mayor placer, después del de trabajar, era una partida de polo con Adriana o con los niños. O veces, con sociología vecina de los siglos, la patria lejana, cuyo largo trayecto vivió dolorosamente a la distancia y por cuya memoria era capaz de arrancarla todo.

En la casa de ese valioso chileno y justo modelo de ética, de padre y de maestro, vivió un mes en que nacieron las más bellas fiestas de Guatemala y especialmente Chile. O quizás, más pronto si por su memoria constante con la inolvidable figura de Zambrano, quien dejó de regalar el bosque rural de Chile y el silencio para de su nombre. Todo lo que resulta muy explicable, porque es



# **La casa de Javier Herrera [artículo] Hugo Goldsack**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Goldsack, Hugo, 1915-1988

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

La casa de Javier Herrera [artículo] Hugo Goldsack

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)